
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 26 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 22 de Dezembro 

de 2008: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Aos vinte e dois dias do mês de Dezembro do ano dois mil e oito, pelas vinte horas, reuniu 

a Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia das 

Velas, com a seguinte ordem de trabalhos: ---------------------------------------------------------------------- 

1 - Aprovação das Grandes Opções da Plano para o Ano de 2009; 

2 – Aprovação da Proposta de Orçamento da Receita e Despesa para o Ano de 2009; 

3 - Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo; 

4 – Lei das Comunicações Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem; 

5 – Informação Financeira do Município; 

6 – Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro. 

 ----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: Manuel Soares da 

Silveira, José Gaspar Amaral Pereira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, Maria Adelaide Ferreira 

da Silveira, António Oldemiro das Neves Pedroso, Adriano Manuel de Oliveira Cabral, João 

Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, José 

Luís Dias Bettencourt, Paula Maria Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel Rodrigues dos 

Ramos, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Honorato Manuel Bettencourt da Silveira e Raúl 

António Cordeiro Brasil. Os membros Rui Jorge Teixeira Moreira e Manuel da Costa Mendonça 

fizeram-se substituir ao abrigo do Regimento, por Adriano Manuel da Silveira Brasil e Maria 

Cristina Matos Nascimento. A Senhora Maria Cristina Matos Nascimento fez-se substituir ao 

abrigo do Regimento por António Manuel Viegas Azevedo. O membro Vasco Fernandes Matos, 

Presidente da Freguesia das Manadas fez-se representar pelo Senhor Juvelino Gabriel Silva 

Reis, Secretário daquela Freguesia. O membro Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, 

Presidente da Freguesia de Santo Amaro, fez-se representar por Henrique Freitas da Silva, 

Tesoureiro daquela Freguesia. Não compareceram os membros José Manuel Soares de Matos 

e Dário Trajano de Silva Almada, presidente da Freguesia do Norte Grande. -------------------------- 

----- O Senhor Presidente da Assembleia pôs à votação a inclusão de um novo ponto na Ordem 

de Trabalhos, Protocolo de Delegação de Competências com a Freguesia de Rosais, tendo o 
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mesmo sido aprovado por unanimidade, passando a ser o ponto 7. da mesma. ----------------------

----- Foi lida a Acta da sessão anterior. ---------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a correspondência 

recebida nomeadamente um ofício remetido pelo Senhor Engenheiro Fernando Goulart 

Bettencourt e Ávila dando conta de uma reclamação entregue nos Serviços do Município sobre 

um processo de licenciamento de obras. -------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município informou que esta situação terá resolução pela via 

judicial. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- No período antes da Ordem do dia o membro João Manuel Estrela Maciel utilizou da 

palavra para felicitar o Município pela iniciativa do Desfile das personagens da Disney, 

aproveitando a oportunidade para lançar o repto de uma maior diversificação da animação 

turística no Verão. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira questionou o Senhor Presidente do 

Município sobre a situação no Caminho dos Cavalos e do Caminho do Terreiro da Macela-Sete 

Fontes. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Na resposta o Senhor Presidente disse que quanto ao Caminho dos Cavalos tem 

informação do seu início estar programado para o ano 2009. Quanto ao Caminho das Sete 

Fontes, disse que era da responsabilidade do IROA, mas que fora informado que a obra já fora 

adjudicada. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira questionou o Senhor Presidente sobre a 

situação dos reservatórios de água e sobre o Caminho de Cima da freguesia dos Rosais. --------

----- O Senhor Presidente, na resposta, disse que os Reservatórios estavam fechados e 

vedados, faltando alguns acabamentos que estavam previstos no Orçamento para o ano de 

2009. Sobre o Caminho de Cima disse que essa situação estava a ser resolvida, havendo 

entendimento entre o Município e a Secretaria Regional da Ciência, Tecnologia e 

Equipamentos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O membro Leonel Rodrigues dos Ramos questionou sobre o problema do estacionamento 

junto da Associação de Agricultores, já que, com a nova sinalização se tornava quase 

impossível o estacionamento para descargas junto daquela Associação. -------------------------------

----- O Senhor Presidente disse que a competência na organização do trânsito era da respectiva 

Comissão, mas que se desse informação por escrito da situação que a câmara tomaria uma 
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posição. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira questionou o Senhor Presidente sobre a situação de 

abastecimento de água á freguesia das Manadas, uma vez que ainda se continuava a carregar 

água para aquela Freguesia. -----------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município informou que  devido à situação da obra no Caminho de 

acesso à Fajã das Almas, que acarretou um elevado consumo de água, e porque faltou água 

nas fontes, o que impossibilitou o normal abastecimento de água, situação que tendia a 

melhorar até porque no Orçamento a aprovar havia verbas destinadas ao melhoramento do 

abastecimento de água. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira questionou sobre as obras na Serroa e 

S. Pedro. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente informou que em relação às obras na Serroa as mesmas se 

encontravam a concurso e que em relação a S. Pedro havia o estudo no sentido de ser 

construída uma rotunda. -----------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira perguntou ao Senhor Presidente para quando os 

números de polícia no Concelho. -----------------------------------------------------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente informou que esse trabalho estava pronto a iniciar-se, 

não se tendo começado hoje devido ao mau tempo, mas que havia brigadas constituídas para 

dar andamento ao processo. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Iniciada a discussão do ponto 1. da Ordem de Trabalhos, Aprovação das Grandes Opções 

da Plano para o Ano de 2009, foi, pelo  Senhor Presidente do Município, dada uma  explicação 

sobre o mesmo, dizendo que este documento tinha sido elaborado  de harmonia com o disposto 

no Dec.-Lei n.º 54-A/99, de 22 de Fevereiro, tinha em conta as limitações orçamentais, e o 

objectivo de animar a actividade económica do Concelho apoiando também a parte cultural e 

desportiva. Disse que nas Grandes Opções do Plano se previa o montante de 6.334.188,00 

(Seis milhões, trezentos e trinta e quatro mil, cento e oitenta e oito euros), que o Plano 

Plurianual de investimentos prevê 5.136.185,00€ (Cinco milhões, cento e trinta e seis mil, cento 

e oitenta e cinco euros), e as Actividades Mais Relevantes prevê 1.198.003,00€ (Um milhão, 

cento e noventa e oito mil e três euros), sendo de Capital 1.178.003,00€ (Um milhão, cento e 

setenta e oito mil e três euros) e de Correntes 20.000,00€ (Vinte mil euros) . --------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira questionou o Senhor Presidente sobre a 
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inscrição da verba de 181.000,00€ (Cento e oitenta e um mil euros) para a construção da Sede 

da Freguesia de Rosais que seria um polivalente que agregaria a Casa do Povo de Rosais e os 

Escuteiros, que aparecia no Plano com 90.500,00€ (Noventa mil e quinhentos euros) de 

financiamento definido e outro tanto em não definido, questionando se seria o financiamento 

não definido a comparticipação da DROAP para aquela construção. Questionou ainda qual o 

critério a utilizar pelo Município para o apoio á Casa do Povo de Rosais e os Escuteiros, uma 

vez que no Orçamento não estava inscrita qualquer verba para aquelas Instituições. Questionou 

ainda sobre o valor de 110.000,00€ (Cento e dez mil euros) inscrito nas Funções Sociais para a 

Escola da Urzelina, uma vez que no Orçamento de 2008 já estava inscrita uma verba para 

aquela obra, querendo saber se este era um montante extra ou se seria uma verba a passar do 

ano de 2008 para pagamento daquela obra. Questionou ainda sobre a verba para pagamento 

de retroactivos aos funcionários do Município derivado das progressões da carreira, uma vez 

que não via uma rubrica concreta para tal, querendo saber se essas verbas estariam inscritas 

noutra rubrica. Questionou sobre a inclusão de uma verba de 215.297,00€ (Duzentos e quinze 

mil, duzentos e noventa e sete euros) para o Loteamento de Entre Morros, querendo saber se 

esta verba também se destinava á Iluminação pública, nomeadamente a aquisição de postes de 

electricidade. Por fim referiu a verba de 1.000.000,00€ (Um milhão de euros) para a asfaltagem 

dos caminhos municipais, questionando se o montante não definido de 850.000,00€ (Oitocentos 

e cinquenta mil euros) seria a comparticipação da Comunidade Europeia neste Projecto, e, se 

aquela verba seria suficiente para a conclusão da asfaltagem de todos os caminhos. --------------- 

----- Na resposta o Senhor Presidente do Município disse que o Projecto de Rosais nasceu no 

seio da Autarquia estando pronto para avançar. Confirmou que a verba definida será a parte do 

Município e a não definida a comparticipação da DROAP no projecto. Disse que as outras duas 

instituições também tinham as suas verbas disponíveis, faltando a coordenação do Projecto 

para o mesmo ter início já no mês de Janeiro. Disse que em relação à Escola da Urzelina não 

tinha sido possível pagar as verbas em dívida, devido a questões burocráticas, passando por 

isso aquela verba para o ano de 2009. No que concerne à questão dos funcionários do 

Município, nomeadamente os motoristas, disse que contrariamente a algumas informações o 

processo não tinha chegado à via judicial, tendo a Autarquia um entendimento com os 

Sindicatos para o pagamento daquelas verbas em tranches e que estavam contempladas no 

Orçamento nas rubricas de despesas com pessoal. Confirmou que em relação ao Loteamento 
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de Entre Morros a verba inscrita serviria para a aquisição dos referidos postes, havendo a 

hipótese de uma candidatura à Comunidade para a iluminação pública. Em relação à 

asfaltagem dos caminhos municipais confirmou que seria uma obra a candidatar à Comunidade 

Europeia, sendo a verba agora inscrita a parte do Município. -----------------------------------------------

----- O membro Raúl António Cordeiro Brasil questionou o Senhor Presidente do Município 

sobre se as asfaltagens dos caminhos da Freguesia da Urzelina estariam incluídas na verba de 

1.000.000,00€ (Um milhão de euros), nomeadamente os arruamentos de um loteamento 

existente no Caminho Novo, se existia alguma verba para a construção de um Parque Infantil, 

dado que aquela Freguesia ser uma das poucas freguesias sem aquela infra-estrutura, sobre o 

problema do abastecimento de água àquela freguesia. Disse que notava com muito agrado a 

existência de uma verba para o sintético do Campo de Jogos da Urzelina, mas estranhava a 

ausência de verbas para o polidesportivo da Ribeira do Nabo. ---------------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente do Município afirmou que seriam contemplados todos 

caminhos que já tinham sido indicados pela Freguesia da Urzelina. Em relação ao 

abastecimento de água disse que se estavam a ultimar as obras necessárias para que aquela 

freguesia tivesse água em carga, nomeadamente a colocação de bombas elevatórias. Disse ser 

sua opinião que o Município em colaboração coma a Freguesia da Urzelina tinham capacidade 

para resolver o problema do polidesportivo da Ribeira do Nabo. ------------------------------------------- 

----- O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira questionou o Senhor Presidente do 

Município sobre a asfaltagem do caminho da Serroa e se as outras asfaltagens indicadas pela 

Freguesia de Velas teriam inicio no primeiro trimestre de 2009. -------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município informou que os caminhos referidos estavam incluídos 

no projecto de asfaltagem dos caminhos municipais. ---------------------------------------------------------

----- O membro Manuel Soares da Silveira questionou se o Caminho de Cima da Ribeira do 

Nabo estaria incluído no plano de asfaltagens bem como o caminho de entrada para a 

Freguesia de Santo Amaro. Questionou se seria possível quantificar individualmente o apoio às 

Filarmónicas e aos Grupos Folclóricos do Concelho. ---------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que em relação ao Caminho de Cima da Ribeira 

do Nabo, se estava a trabalhar no levantamento dos muros para depois se proceder à 

asfaltagem. Disse que em relação ao caminho de Santo Amaro se tinha feito o alargamento 

junto ao cemitério, faltando agora a asfaltagem. Em relação á questão das filarmónicas disse 
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ser intenção do Executivo reunir com as mesmas para definição das verbas que cabe a cada 

Filarmónica, Grupos Folclóricos e Grupos de Teatro. ---------------------------------------------------------

----- O membro Leonel Rodrigues dos Ramos questionou da ponte sobre a Ribeira dos 

Terreiros, que faz a ligação entre as Freguesias da Urzelina e a Freguesia das Manadas, que 

constava dos últimos manifestos eleitorais e que não tinha sido feita, querendo saber se agora 

se concretizaria a obra ou se ficaria para outro manifesto eleitoral. ---------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente do Município afirmou que aquela obra não constava do 

seu manifesto para este mandato mas que a Autarquia estava disposta em conjunto com a 

Freguesia das Manadas e com o Governo Regional de estudar a hipótese de construção da 

mesma. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Posto à votação foi este documento, Grandes Opções da Plano para o Ano de 2009, 

aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 7 

(sete) votos contra do Grupo Municipal do P.S. -----------------------------------------------------------------  

----- Iniciada a discussão do ponto 2. da Ordem de Trabalhos, Aprovação da Proposta de 

Orçamento da Receita e Despesa para o Ano de 2009, o Senhor Presidente da Mesa pediu ao 

Senhor Presidente do Executivo para explicar este documento. -------------------------------------------

----- No uso da palavra, o Senhor Presidente do Município disse que este Orçamento importa 

tanto em receita como em despesa na quantia de 10.146.040,00€ (dez milhões, cento quarenta 

e seis mil e quarenta euros), sendo correntes 3.831.852,00€ (Três milhões, oitocentos trinta e 

um mil oitocentos cinquenta e dois euros) e de capital 6.314.188,00€ (Seis milhões, trezentos e 

catorze mil cento oitenta e oito euros), sendo que as maiores receitas advém do Orçamento de 

Estado e da Comunidade Europeias.-------- ---------------------------------------------------------------------- 

----- Posto à votação foi este documento, Grandes Opções da Plano para o Ano de 2009, 

aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 7 

(sete) votos contra do Grupo Municipal do P.S. -----------------------------------------------------------------

----- O ponto 3. da Convocatória, Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo, foi 

explicado pelo Senhor Presidente do Município a pedido do Senhor Presidente da Mesa.----------

----- O Senhor Presidente do Município disse que este Empréstimo no valor máximo de 

386.00,00€ (Trezentos e oitenta e seis mil euros) era solicitado nos termos do artigo 38.º, n.º 7, 

e artigo 39.º, n.º 1 da Lei 2/2007, de 15 de Janeiro) e visava facilitar de imediato a 

implementação de medidas concretas do Plano e Orçamento de 2009, atendendo a dificuldades 
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de Tesouraria, que não contava para a capacidade de endividamento do Município. ----------------

----- Posto à votação foi esta Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo, 

aprovada por maioria com 10 (dez) votos a favor do Grupo Municipal do P.S.D. 2 (duas) 

abstenções do Grupo Municipal do P.P. e 7 (sete) votos contra do Grupo Municipal do P.S.-------

----- Iniciada a discussão do ponto 4. da Convocatória, Lei das Comunicações 

Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem, depois de algumas explicações dadas pelo 

Senhor Presidente do Executivo, foi este ponto posto à votação, pelo Senhor Presidente da 

Assembleia, e aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos Grupos Municipais do 

P.S.D. e P.P. e 7 (sete) abstenções do Grupo Municipal do P.S. ------------------------------------------

----- O ponto 5. da Convocatória, Informação Financeira do Município, foi posto à discussão pelo 

Senho Presidente da Mesa. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O membro  Luís Virgílio de Sousa da Silveira  questionou o Senhor Presidente do Município 

sobre a verba em dívida à firma Castanheira&Soares, Lda. Querendo saber a que se referia, 

nomeadamente quais as obras realizadas. Questionou ainda sobre o valor total da dívida a 

fornecedores, querendo saber se estava previsto o pagamento deste valor até ao final do ano 

ou se estavam inscritas no Orçamento verbas para o pagamento das mesmas e em que 

rubricas.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O ponto 6. da Convocatória, Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 

de Setembro com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro, foi 

apresentado aos membros da Assembleia. ---------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente do Executivo, na resposta, disse que a dívida aquele fornecedor 

advinha de várias obras, nomeadamente a obra da Fajã das Almas. Quanto ao resto dos 

fornecedores disse que nem todos seriam pagos no corrente ano, mas que essas dívidas 

transitavam para o Orçamento de 2009. -------------------------------------------------------------------------- 

----- O ponto 7. da Convocatória, Protocolo de Delegação de Competências com a Freguesia de 

Rosais, foi apresentado pelo Senhor Presidente do Município. --------------------------------------------- 

----- Disse que este documento visava a delegação de competências do Município naquela 

Freguesia ao abrigo das situações previstas no art.º 66.º, n.º 2, alíneas a) e b) da Lei n.º 169/99, 

de 18 de Setembro. Disse que esta Delegação de Competências teria uma comparticipação do 

Município no valor de 20.750,00€ (Vinte mil, Setecentos e cinquenta euros). --------------------------

----- Posto à votação foi este ponto aprovado por unanimidade. -------------------------------------------
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----- O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia solicitou que a Acta desta Reunião fosse 

aprovada em minuta, o que mereceu a aprovação de todos os membros desta Assembleia. ------

----- O Senhor Presidente da Assembleia aproveitou a oportunidade para solicitar aos Grupos 

Municipais que indicassem um elemento para participar na BTL de Lisboa. A Mesa decidiu 

convidar o membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, por ser o elemento mais antigo da 

Assembleia. Aproveitou para informar da presença de todos os membros da Mesa da 

Assembleia naquele evento. -----------------------------------------------------------------------------------------      

----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que, com a concordância de todos, é aprovada em minuta e 

assinada por mim Manuel Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José 

Gaspar Amaral Pereira.------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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